

Prot. N. 4364/17

Cité du Vatican, 8 avril 2018 Dimanche dans l'octave de Pâques Dimanche de la Divine Miséricorde

Chers frères Recteurs et formateurs des Grands Séminaires,

Que la paix du Seigneur Ressuscité soit notre Espérance!

Faisant suite à ma lettre du 3 décembre 2017, envoyée aux Evêques du monde entier, je m'adresse maintenant à vous directement au sujet de l'initiative missionnaire que le Pape François a annoncée à toute l'Eglise le dimanche 22 octobre 2017. Le Mois Missionnaire Extraordinaire d'octobre 2019 représente pour tous une occasion unique : la célébration du centième anniversaire de la Lettre Apostolique *Maximum Illud* du Pape Benoît XV nous aide à ranimer l'ardeur et la passion pour la mission de Jésus. Le renouveau évangélique de la mission, comme le Pape Benoît XV l'a demandé dans le lointain 30 novembre 1919, se révèle encore de grande actualité de nos jours au vu de la situation du monde et de l'église.

La finalité spirituelle, pastorale et théologique de ce Mois Missionnaire Extraordinaire consiste à reconnaître, vivre et se convaincre que la mission est et doit devenir toujours davantage le paradigme de la vie et de l'œuvre de toute l'Église, et donc de chaque chrétien. En convertissant notre esprit et notre cœur de disciples missionnaires, l'Esprit nous pousse à sortir à la rencontre du monde pour proclamer le Christ Crucifié et Ressuscité. Replacer la missio ad gentes dans ses diverses déclinaisons au centre de la vie de l'Église, reconnaître la mission de Jésus comme étant le cœur et l'identité de l'Église, nous permet de redécouvrir la relation authentique et défiante que Dieu a tissé avec le monde qu'il a aimé, créé et racheté (cf. Jn 17, Ep.1).

Le Pape François nous a communiqués le thème pour octobre 2019 :

BAPSTISÉS ET ENVOYÉS : L'ÉGLISE DU CHRIST EN MISSION DANS LE MONDE

La prière, la réflexion et l'action nous aideront à vivre le Mois Missionnaire Extraordinaire dans cette dimension. En effet : «Avec le Baptême, nous sommes plongés dans cette source intarissable de vie qui est la mort de Jésus, le plus grand acte d'amour de toute l'histoire ; et grâce à cet amour, nous pouvons vivre une vie nouvelle, n'étant plus en proie au mal, au péché et à la mort, mais dans la communion avec Dieu et avec nos frères »¹. Nous sommes invités à affirmer notre identité baptismale, comme une rencontre personnelle avec le Christ vivant : Il nous envoie pour être ses témoins dans le monde.

¹ Pape François, Audience générale du 8 janvier 2014

La mission de l'Eglise prolonge en effet la mission même de que Jésus, celle qu'il a reçue de son Père dans l'Esprit. En proclamant Jésus- Christ par la Parole et par le Sacrement, la mission de l'Église répond à la soif de vie authentique et la quête de sens qui habitent le cœur de toute femme et de tout homme. Offrir aux hommes de ce monde le baptême au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit (cf. Mt 28,19) et rompre avec eux le pain eucharistique signifie donner la vie de Dieu qui nous rachète du mal et de la mort (cf. Jn 6,48-51; 10,10). Dans l'eau et dans l'Esprit, le sang du Christ (cf. 1Jn 5,1-13) nous rachète, nous donne la foi et nous offre au monde pour le salut. Aux pauvres, à nous qui sommes prisonniers du péché, est vraiment annoncée la grâce qui libère et qui sauve (cf. Lc 4,14-22). Rien et personne n'est exclu de l'amour miséricordieux de Dieu qui nous envoie en mission pour nous attirer tous à Lui.

Nous remercions le Pape François pour son désir de nous guider, avec le thème qu'il nous a confié, pour le cheminement vers le Mois Missionnaire Extraordinaire d'octobre 2019. Dans cette optique, je me permets, dans un esprit de communion, de vous faire une proposition pour grandir dans une conscience plus élevée de la missionnarité de notre baptême. En plus des suggestions faites aux Evêques pour des initiatives à vivre dans les Églises particulières dont vous êtes membres, je vous propose d'entamer une démarche d'écoute mutuelle afin que nous puissions tous coopérer à la conversion missionnaire de toute la structure ecclésiale que le Pape François souhaite avec tant d'insistance (EG 25, 27, 30, 32 et 33). Le fait de s'écouter mutuellement dans l'Esprit nous convertit et nous fait grandir dans la communion à partir de la mission et pour la mission.

Être plus clairement conscients du don du baptême, de celui de l'Eucharistie et de l'Église; être identifiés de manière plus consciente avec l'appel spécifique à vivre le ministère presbytéral en servant la mission de Jésus dans son Eglise, pourraient devenir une source de communication dans l'Esprit d'expériences de vie chrétienne et de formation au séminaire à écouter et à partager. À la lumière du critère baptismal que nous a donné le Pape François, vous pourriez commencer ensemble une réflexion sur le thème : « ANNONCE, SACREMENT ET MINISTERE SACERDOTAL DANS LA MISSION DE L'EGLISE », avec une référence particulière à la missio ad gentes. Il s'agit de raconter et de réfléchir, ensemble, sur sa propre expérience de foi et d'appel vocationnel. Jésus- Christ et l'Église dans les Écritures, les Sacrements, dans la charité et dans le dialogue avec le monde, ses cultures et ses religions, représentent le cœur de ce que l'on veut communiquer dans un esprit d'écoute, de discernement et de partage. La réflexion théologico-spirituelle devrait concerner les thèmes touchant davantage la missio ad gentes, les nouveaux défis de l'évangélisation comme c'est bien indiqué dans la Ratio Fundamentalis Institutionis Sacerdotalis du 8 décembre 2016 (n° 30 à 34, 61, 69, 97, 98, 121, 171 et 175). Chacune de vos communautés de formation peut organiser l'écoute réciproque, la prière et la réflexion, suivant ses propres modalités, ses possibilités et ses besoins.

Nos Directeurs Nationaux et Diocésains des Œuvres Pontificales Missionnaires, présents dans vos Eglises locales, peuvent aussi être une référence appropriée pour collaborer à la réflexion et au travail en commun. Grâce à eux nous sommes en train de recueillir d'importantes réflexions pour la publication d'un Recueil que nous vous enverrons en son temps.

Je prie et souhaite que tout ce que nous sommes appelés à vivre en vue du Mois Missionnaire Extraordinaire d'octobre 2019, soit par la réflexion soit par la prière, puisse contribuer à une véritable conversion missionnaire au Christ. Avec Marie, Reine des Apôtres, unis au Cénacle, invoquons le don du Saint-Esprit pour le jour de la Pentecôte.

Je vous remercie et vous salue cordialement.

S. Card. Stlow Cardinal Fernando Filoni

Préfet